
VERBALE n.1       -    COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO 
                                  UNIVERSITA' "LA SAPIENZA" ROMA 
                                       
  

Il giorno 17/12/1997 alle ore 11,00 si è riunito il Collegio dei Direttori di Dipartimento presso l'aula 
Picone del Dipartimento di Matematica per discutere il seguente ordine del giorno: 
  
         1) Comunicazioni del Rettore 
         2) Rinnovo della Giunta 
         3) Varie ed eventuali 
  
E’ presente il Rettore Giuseppe D’Ascenzo.  
Sono presenti i Proffessori: 
Area A: Pieranita Castellani, Francesco Guerra, Giuseppe D'Ascenzo, Marina Moscarini, Gianbosco 
Traversa, Vincenzo Carelli, Marino Artico. 
Area B:  Gianni Di Pillo, Carlo Ulivieri, Sergio Di Cave, Guglielmo D’Inzeo, Mario Bertolotti, Gino 
Sangiovanni, Carlo Gavarini, Giovanni Santucci. 
Area C: Raffaele Panella, Gianfranco Carrara, Walter Bordini,  Stefano Garano, Lucio Barbera, Mario 
Docci, Gianfranco Cimbolli Spagnesi. 
Area D: Antonio Fantoni, Salvatore D'Elia, Livio Capocaccia, Mario Piccoli, Giampaolo Cantore, Renato
Lazzari. 
Area E: Amedeo Quondam, Maria Grazia Mara, Walter Belardi, Maria Corda Costa, Tullio De Mauro, 
Giovanni Colonna, Mario Morcellini,  Mario Capaldo, Antonello Biagini, Ludovico Gatto. 
Area F: Alighiero Erba, Domenico Tosato, Massimo Angrisani, Gabriella Salinetti, Attilio Celant, Fulco
Lanchester, Ornello Vitali. 
Area G: Bruno Bertolini, M. Teresa Mangiantini, Carlo Blasi, Paolo Costantino, Stefano Puglisi Allegra,
Clotilde Pontecorvo, Francesco Bossa. 
Sono assenti giustificati i Proff.: 
Pietro Benedetti, Piergiorgio Parroni, B.Maria Scarcia Amoretti, Gabriella Violato, Norbert Von Prellwitz.
Sono assenti i Proff.: 
Vincenzo Atripaldi, Alessandro Bichara, Eugenio Borgia, Tullio Bucciarelli, Vincenzo Carunchio,
Francesco Cetta, Ernesto Chiacchierini, Armando Dagianti, Andrea De Lieto Vollaro, Aldo Fabrini, Lia
Formigari, Antonio Golini, Honorato Honorati, Antonio Paris, Agostino Lombardo, Alessandro Roncaglia,
Gianluigi Rossi, Elio Ziparo. 
Presiede la Prof.ssa CASTELLANI. 
Verbalizza la sig.a Rosella CARLETTI. 
  
            Prima dell’inizio della seduta il Prof. CAPOCACCIA ringrazia la prof. CASTELLANI per quanto
realizzato durante la sua presidenza ed auspica di poter ancora contare sul suo aiuto per il futuro. 
            La prof.ssa CASTELLANI ringrazia e assicura la sua fattiva collaborazione. 
  
1. Comunicazioni del Rettore. 
            Prende la parola il Rettore D’Ascenzo. Egli fa presente che il Collegio dei Direttori di Dipartimento è
nato come organo di collegamento con il Rettore e non come organo di espressione del Rettore. Come tale
è indipendente ed espressione delle necessità dei Direttori. Il suo intervento in seno al Collegio dei Direttori si
renderà necessario solo se richiesto. Comunica che, a partire da ora, per ogni seduta verrà redatto il
relativo verbale. E’ Suo desiderio avviare effettive modalità di decentramento decisionale; rendere i 
Dipartimenti il più possile autonomi; snellire le procedure per la stipula di contratti tranne per quelli che
riguardano la “Bioetica” o sono a “Fini Bellici”. Auspica, inoltre, che con la nuova finanziaria, si possa
procedere al recupero dell’I.V.A. 
            Il Rettore porta a conoscenza dell’Assemblea che durante l’ultimo C.d.A. sono stati approvati tutti i 
verbali delle sedute precedenti e che per la prima volta sono stati discussi tutti i punti all’O.d.G.. 
            Per quanto riguarda il Senato Accademico Integrato sono stati esaminati i problemi esistenti come
le dimissioni di alcuni componenti. E’ emerso che attualmente il S.A.I. non è costituito a norma, dovranno,
infatti, essere aumentati i rappresentanti delle varie categorie: le elezioni si svolgeranno entro il mese di
gennaio. Ci sarà una prima riunione tra i rappresentanti delle varie categorie in modo da evitare attriti 
che potrebbero sorgere tra i vari componenti. Sono stati affrontati i punti più controversi. 
            Il Rettore informa che il CNR non sovvenzionerà più l’Università, non ci sarà più la necessità di avere 
un suo rappresentante in seno al C.d.A.. Ci sarà invece una rappresentanza del Collegio dei Direttori. Egli
esprime l'esigenza che il Collegio dei Direttori di Dipartimento venga istituzionalizzato. 
            Il Rettore passa quindi ad esaminare il problema della “Sicurezza” comunicando quanto segue:



•    Il Policlinico non ha fatto richiesta di accesso ai fondi messi a disposizione per la sicurezza. E’ stato 
comunque chiesto aiuto all’ISPESL per poter accedere a detti finanziamenti. 

•    Saranno presto nominati i responsabili per la Sicurezza sia per il Policlinico che per l’Università. 
•    Verranno istituiti all’interno dei Dipartimenti dei corsi sulla Sicurezza. 
•    Occorrerà fare dei piani di rischio in base alle necessità dei singoli Dipartimenti. Per quanto riguarda le

Presidenze saranno trasformate in centri di spesa ed avranno quindi la possibilità di procedere in
maniera autonoma alla mappatura del rischio. 

            Il Rettore prende, successivamente, in esame vari  problemi inerenti i Dipartimenti ed informa che: 
-     saranno messi a concorso posti per Personale Tecnico ed i concorsi verranno gestiti direttamente dai

Dipartimenti; 
-     non sono state sufficienti le assunzioni di personale di 3 livello, pertanto verrà di nuovo contattato

l’Ufficio di Collocamento affinché fornisca ulteriori graduatorie per poter bandire un nuovo concorso; 
-     vista la diversa tipologia dei Dipartimenti si studieranno le forme affinché i  fondi non possano essere 

assegnati non più per capitoli e, una volta accreditati,  sarà il Dipartimento a destinarli; 
-     si procederà alla dipartimentalizzazione dell'intero Ateneo; 
-     si dovrebbe procedere anche alla programmazione della vita allo interno di ogni Facoltà al fine di

assegnare alle stesse dei "budgets" da gestire autonomamente;  
-     per quanto riguarda i Segretari Amministrativi, a fronte dell'estrema variabilità delle competenze

degli stessi, verranno istituiti dei corsi di formazione e prossimamente verrà espletato il corso concorso
per il passaggio dalla VII alla VIII qualifica. In accordo con le associazioni sindacali è stato proposto di
concedere agli stessi delle incentivazioni economiche al fine di motivarne l'attività lavorativa;  

-     verrà istituito il Collegio dei Segretari di Dipartimento, affinché problemi comuni ai vari Dipartimenti 
vengano trattati in modo omogeneo ed al fine di aderire ad analogo rilievo della Corte dei Conti. 

            Altro problema da affrontare, prosegue il Rettore, è quello della MO.DA., società di gestione dei 
"software" all'interno dei Dipartimenti, riguardo al quale la prof. CASTELLANI esprime l'esigenza di
provvedere ad una revisione della situazione globale.  
            Interviene il prof. OTTAVIANI chiedendo notizie sulla dotazione finanziaria del 1997.  
Il Rettore comunica che è stata fatta l’assegnazione dei fondi e sono già pronti i mandati di pagamento. 
            Prende la parola il Prof. BARBERA richiedendo che venga attuato il passaggio dalla  gestione di 
cassa alla gestione di competenza. 
            Il prof. ARTICO porta a conoscenza del Rettore il disagio del suo Dipartimento dovuto alla doppia
funzione che deve svolgere il Segretario Amministrativo assegnato alla sua struttura. Al Segretario è stato,
infatti,  affidato un incarico “ad interim” presso altro Dipartimento. 
            Alla richiesta del prof. GATTO di conferire ai Dipartimenti maggiore autonomia finanziaria per
l'acquisto di strutture, macchine, materiale editoriale etc., il Rettore risponde che verranno istituiti dei
Nuclei di valutazione che si occupino di verificare l'effettivo carico di lavoro allo interno dei Dipartimenti. 
            Il prof. MORCELLINI segnala l'esigenza di stimolare risposte celeri e circostanziate
dall'Amministrazione al quale il Rettore risponde che il Capo di Gabinetto sarà la corsia preferenziale
immediata per le problematiche che richiedono una veloce soluzione. 
            La prof. CASTELLANI afferma di avere chiesto al Direttore Amministrativo che, per una chiara
gestione dei problemi da affrontare, si possa disporre di circolari interpretative. 
            Il prof. FANTONI sottolinea la diversa competenza che caratterizza i Dipartimenti, istituzioni
deputate alla ricerca, e le Facoltà ed illustra i problemi nei quali si dibattono i Dipartimenti fra i quali la
gestione amministrativa, caratterizzata in passato da grande rigidità, la sicurezza e la MO.DA. 
Il Rettore comunica che: 
* le circolari verranno emesse a seguito di un rapporto del Capo di Gabinetto e del Direttore
amministrativo; 
* verrà apprestata un'assistenza legale con personale esperto che potrà interpretare le norme; 
* per la sicurezza si sta aspettando la reintegrazione dei fondi già spesi; 
* i fondi per la manutenzione straordinaria non possono essere usati per altra destinazione, a meno che non
si proceda ad istituire un unico capitolo; 
            Il prof. BELARDI lamenta l'assenza di un Segretario amministrativo presso il suo Dipartimento e
l'impossibilità di ordinare spese per superare il limite del 20%. 
Il Rettore, in proposito, si impegna a trovare una soluzione il prima possibile. 
            Il prof. QUONDAM esprime il suo ringraziamento al Rettore per l'interessamento e si dichiara
preoccupato per la situazione della sicurezza e sottolinea come, presso il suo Dipartimento, i rischi non
derivino dalle apparecchiature, bensì dagli spazi. 
            Il Rettore aggiunge, inoltre, di voler potenziare al massimo tramite l'istituzione di  un interfaccia con 
gli studenti che consti di due punti di accoglienza, uno all'ingresso dell'Ateneo ed  altri all'interno delle 
Facoltà. 



            Il prof. CAPOCACCIA esprime la sua approvazione sul'ipotesi di decentramento e chiede
delucidazioni in merito alle Unità Organizzative, alla manutenzione straordinaria ed alla gestione delle
aule. 
Il Rettore risponde che sulle Unità Organizzative esistono grossi problemi ancora irrisolti. 
            Il prof. BLASI chiede che si affrontino i problemi inerenti, da un lato le convenzioni e dall'altro quello
del personale tecnico che risulta carente. 
Il Rettore replica che i bilanci de "La Sapienza", nonché del Policlinico, evidenziano una situazione
fallimentare da affrontare e risolvere al più presto.  
            Il prof. BLASI propone, inoltre, di potenziare l'ufficio fondi esteri e l'attività museale. 
Il Rettore fa presente che è allo studio l'istituzione di un ufficio apposito che si occupi dei fondi comunitari. 
            La prof. CASTELLANI interviene sull'argomento del personale comunicando che l'Ateneo si trova
nell'impossibilità di bandire concorsi avendo già superato la quota massima del 92%. 
            Il prof.BOSSA esprime l'opinione che il SAI sembrerebbe appoggiare una completa
dipartimentalizzazione de "La Sapienza" e propone di inserire una rappresentanza dei Segretari
amministrativi all'interno del Consiglio di Amministrazione. 
            La prof. MANGIANTINI rende noto il problema dei ritardi nell'assegnazione di personale e le
difficoltà che si sono create per l'applicazione del nuovo orario di lavoro. 
            La prof. CASTELLANI replica che l'accordo è stato raggiunto in modo inatteso e che  la relativa 
circolare sul nuovo orario non si è precoccupata di affrontare il problema della turnazione per esigenze di
servizio. E' comunque prevista una possibilità di revisione successivamente al 1° gennaio 1998. 
            Il Rettore comunica che, a conoscenza dell'intenzione dei Rettori della Tuscia e della III Università di
collaborare con "La Sapienza", sta organizzando una Agenzia che presieda ai rapporti con gli enti locali. 
Il Magnifico esprime, inoltre, il crescente interesse per l'attività museale, riguardo alla quale si è tenuto un
incontro con la Provincia e se ne sta organizzando un altro con la Regione. 
Il Rettore comunica ancora che è stata istituita una Commissione per la ricerca degli spazi di cui si occupa il
Preside DOCCI con la collaborazione di architetti e sociologi. 
            Il Rettore esce alle ore 12,30. 
  
2. Rinnovo della Giunta. 
         In merito alle elezioni per il rinnovo della Giunta del Collegio dei Direttori di Dipartimento vengono
nominati i seguenti docenti. 
Area A: prof. GUERRA 
Area B: prof. SANGIOVANNI 
Area C: prof. BARBERA 
Area D: prof. CAPOCACCIA 
Area E: il nominativo del rappresentante verrà comunicato in seguito 
Area F: prof. CELANT 
Area G: prof. MANGIANTINI. 
  
3. Varie ed eventuali. 
            La prof. CASTELLANI invita i colleghi ad esporre altre problematiche. 
            Il prof. SANGIOVANNI chiede chiarimenti sul problema del 20%. 
            La prof. PONTECORVO mette nuovamente in evidenza il problema dell'articolazione dell'orario del
personale. 
            La prof. CASTELLANI fa presente l'esigenza di armonizzare le tre strutture su cui si incardina
l'Ateneo e vale a dire: le Facoltà, i Corsi di laurea ed i Dipartimenti. 
            Il prof. TOSATO sollecita all'assemblea la trattazione del problema MODA e del relativo contratto
da rinnovare nonché invita a riconsiderare la struttura dei bilanci dipartimentali. 
            La prof. CASTELLANI, in proposito, comunica all'assemblea che presto il bilancio diventerà di
competenza. 
            Il prof. GIAMBOSCO chiede che si possa procedere ad organizzare una riunione a cui partecipino il
Direttore Amministrativo ed i Segretari dei Dipartimenti. 
            Il prof. PANELLA dà le sue dimissioni dalla Giunta del Collegio dei Direttori di Dipartimento poiché
cooptato dal Rettore a coordinare la Commissione tecnica per la redazione del piano di sviluppo e di
riassetto territoriale dell'Ateneo di Roma "La Sapienza". 
Ringrazia, inoltre, la prof. CASTELLANI per quanto è stato realizzato nei 3 anni di lavoro precedente.  
         La seduta è tolta alle ore 13,00. 
  
  
    IL SEGRETARIO                                                   IL PRESIDENTE



     Rosella Carletti                                                 Pieranita Castellani
             
  


